

京都教区時報

第97号

田中司教認可

毎月1日発行

発行 京都司教区 発行責任者 村上透磨
編集 京都カトリック教理センター 住所 京都市左京区仁王門通新高倉東入 Tel 761-9095

神父探訪……上田 巖師・チャーリー・ボラス師

わたしと平和②

「あなた」の中に生きる キリストを見つめて

——一条 紀彦

やさしさとは

やさしさに埋没することではない

拒むことのできるやさしさ

おしかえすことのできるやさしさ

こそ重要なのだ

——石原吉郎「望郷と海」より——

「人がひとりであるのはよくない」と創られた私たち人間の間に、「自分を愛するように、あなたの隣人を愛しなさい」とイエズスは掟を与えられました。

偏見と差別のない人間らしい生活をおくることのできる社会を私たちは望んでいます。この「人間らしい生活」とはいったいどんな生活であるのでしょうか？ イエズスは当時の社会の中でさげすまれていた人々、嫌われている立場の人々と好んで交わり、寝食を共にされたりしています。このような「弱い人々」の中にこそ「真理」がある事を強調されました。福音書の中に記されている様々な事実を、過去の事であるとか、自

分には関係のない事として深く探ろうとしないのではないのでしょうか？

神様は歴史の中の様々な出来事から私たちに呼びかけておられます。「教会」が聖なる所であり「社会」が俗なるものであるという考え方は「弱い人々」と共に、「人間らしい生活」を求めて行こうというイエズスの生き方。福音的な生き方に反しているものでしょう。アフリカの飢えを考え、小中学生の「いじめ」を考えていく時、現代ほど人間の生命が粗末に扱われている時代も無いと思えてくるし、生命の大切さが訴えられなければならない時代も無いと思います。人間は皆平等であるとは言われるけれど、「生き生きとした人間らしい生活」をどこかで見逃しているような気がします。たとえば、家族の中でそれぞれが自分の立場で精一杯活動しお互いを認め合い再確認し、励まし合っていく事から、他の人間関係も豊かなものになっていくのではないかと思います。

「やさしさ」の強調される世の中ですが、「私」から「あなた」を学び、「あなた」から「私」を学び、「共に」神を見出して歩んでいける社会を築いていく為に、いつも「やさしさ」って何だろうと意識していきたいものです。

にがみ(の)の(の)ん



丹後大宮教会青年会で活躍中

司祭評議会定例会議報告

新しい評議員が決まりました

司祭評議会議長 ジョセフ・ルーニー師

日時 '85年1月4日(金)
場所 カトリック会館6F
出席者 12名

審議事項

(1)新しい評議員の紹介

(a)司教代理 村上真理雄師

(b)教区付司祭代表 東門陽二郎師

越知 健師

大塚 喜直師

(c)メリノール会

京滋地区代表 T・オカナー師

三重地区代表 C・ボラス師

(d)レデンプトール会代表

堀 興雄師

(e)マリスト会代表

J・ルーニー師

(f)ヴィアトール会代表

F・アール師

(g)エスコラピオス会代表

E・リベロ師

(h)その他の会代表

ルカス師 (OFM)

(以下敬称略)

(2)議長を選出

投票により、ルーニー師に決定しました。

(3)常任委員の選出

投票により、東門師、越知師に決定しました。

(4)司牧評への代表者選出

司祭・修道士代表として、一名は司祭評議長が決まっていますので、もう一名を投票により、オカナー師と決定しました。

(5)一年間の定例会議の予定

3月4日(月)、4月22日(月)、7月1日(月)、9月2日(月)、10月28日(月)の5回です。

尚、2月4日(月)に臨時の会議が開かれました。

司教の足跡

1月

1日 元旦ミサ。鏡割り。

2日 故松田友明師三周忌。

4日 司祭評議会。第八回教区内司祭・修道者の新年ミサ・懇親会(ウィッチ・マキロップ両師の司祭50年前祝い)。

5日 エチオピアの馬小屋見学(小山)。

6日(日)主の公現。司教座侍者団と新年会食。

8日 S学園理事長・学長来訪。

9日 小さい姉妹友愛会で講義(諸宗教・於東京)。

11日 司牧評仮常任委。

13日(日)出雲大社、松江市(出雲文化圏)を見学。

14日 聖マルチン病院に母を見舞う。

17日 司祭評常任委。

18日 平城NT合同会議(於奈良)。

19~20日 教区宣教司牧評議会設立総会。

21日 京南司祭月例会。M社長来訪。

22日 女子パウロ会代表来訪。古屋司教来訪。

23日 宮津暁星女子高校体育館竣工式。宮津暁星幼訪問。北部司祭団と交流。

25日 カティエー師と面談(難民定住について)。諸宗教デスク。司教協事務局長岩橋師、白柳大司教と面談。

26日 WCRP(諸宗教)理事、評

議員会(法輪閣)。
27日(日)マツリ師送別、上田師歓迎ミサ(於コリアン・センター)。
28~31日 休養(S島)。

笑がお顔



「司教様はよくお墓参りなさるそうですが。」

「祖先を大切にしたいと思っています。日本人の心とは特に切り離せないものですね。京都の衣笠のお墓も死者の月、彼岸には美しくするようにしています。カトリックのお墓が草ぼうぼうだったら誰もそこへ入りたいと思わないでしょう。それと、聖嬰会(養護施設)の子供に頼んで週一回、亡くなられた神父様方の所にお花を捧げてもらっています。」
「もともと、父がお墓を大切にされる人でした。父は毎日、お参りし手入れをしていましたから、お墓を大切にするのは子供の時から習慣もあるでしょうね。」

京都宣教司牧評議会発足

第一回総会

'85年1月19日〜20日
於 京都カトリック会館

かねてより懸案であった宣教司牧評議会第一回総会が去る1月19日〜20日両日、会館六階会議室で開催された。

昨年9月、設立準備委員会が行われ、その議事録は、本時報93号に報告されているので参考にされたい。

(一)評議員、メンバーは、各グループからの推せんも受け、司教が任命した評議員は次の通りである。

(○印は常任委員。◎印は事務局。事務局は常任委員を兼ねる。)

伊藤武志、二条紀彦、○梅原 馨
花本文子 (京北部)

柳本宣子、○奥本裕明、白浜 毅
◎藤井陽子(時報)、◎山下良三

◎北村春美 (京南部)
鈴木庸男、井上康夫、○三俣俊二

(滋賀)
○岩井洋、中之瀬 晃、佐竹光彦、

○仲川久代 (奈良)
藤井 実、阪 久幸 (三重)

Sr皆福、Sr米屋、◎Sr平沢、Sr大森
(修女連)

Frオカナー、○Frルーニー(司祭評)

◎Fr越知、大八木明、伊達よしえ
(以上諸活動) ◎Fr村上透(時報)
Fr齊木(教区事務所) Fr村上真総
代理)……………以上31名。

会長 田中司教
常任委員長 奥本裕明氏

尚メンバーは、司教が必要と思
った時、適当に加える事が出来る。

この人々を通じて、教区民が宣
教司牧についての提言をする窓口
となり、又教区のすみずみにまで

伝える役割がある。そのためにメ
ンバーをここに紹介した。

(二)プログラム紹介
19日PM8時

1 開会宣言、議長奥本氏
2 田中司教挨拶

3 自己紹介
4 ビジョン宣言への経過、目的、
取り組み方(越知師)

5 司牧評設立について(齊木師)

6 宣教司牧とは(田中司教)

7 宣教司牧評議会と教区内諸活動

諸委員会の役割について(村上師)

8 信徒使徒職委員会全国会議
('84年11月23日〜25日) 報告
(岩井洋氏)

閉会後常任委員会
20日
1) AM8時30分 全体会

① 司牧評議会の役割と性格
② 常任委員会の役割と性格

③ ビジョン推進連絡協議会の立場
(2) AM9時30分 5グループ別討議

今までの評価と見直し
全体への浸透について
今後の具体的取り組み

(3) PM1時30分 全体会、まとめ
(4) ミサで終了、後、事務局の集まり

詳しい内容については、特別号
で報告するので、よくお読み願
いたい。

(三) 田中司教講演要旨
① この集いは、単なる司牧評でな
く、宣教司牧評としたい。

司牧とは言う事についての司
教団の共通見解は「宣教する信徒
を養成する事」である。

② 教会の宣教の使命は、信徒も含
めた共同作業、共同責任によつて
果されるべきである。ビジョン作り

そのものが、そのあらわれだった。
③ 司牧評は、その共同責任を果た
していく上の一の現われである。

司牧評設立の要望は私個人として

も77年の四旬節教書でも述べてい
る。

④ 福音宣教とは、従来の信徒をふ
やす布教という考え方以上に、も
っと広く世界を福音的に刷新する
という事である。(パウロ六世福音
宣教を参考にしたい)

この第二の考えは、司教団の基本
方針の第二の要点であり、教区ビ
ジョンの観点である。

⑤ 福音宣教は共同責任をもって一
致して果すべき事。福音宣教の主
役、聖霊の働きの脇役としての努
力。種々の困難に対して、勇気と
忍耐、寛容の心をもち一致して働
く努力をする事等心に留めよう。

⑥ 宣教共同体としての教区の血の
めぐり、風通しがよくなる役割が
果されるとき司牧評に役割を果し
たとと言えるだろう。

(四) 齊木師の報告については、93号
の記事を参照されたい。

(五) 越知師は、79年4月の呼びかけ
(時報No.60)に始まり、'81年11月23
日ビジョン宣言までの経過及びビ
ジョン作成の目的、取り組み方を述
べ、その共同作業の中から、「社会
の中で働いておられるキリスト」
の発見から、社会に開かれた教会
のビジョン宣言に至った行きさつ
を述べ、ビジョンの見直しは、司
牧評の設置の中でして行きたいと
述べた。

京都教区宣教司牧評議会

性格

宣教司牧に関する司教の諮問機関

任務

①宣教司牧に関する司教の諮問に答える

②ブロック会議や司祭評、修女連などからの意見を受け、教区の宣教司牧の発展をはかるため立案具申する。

各ブロック、司祭評、修女連から推薦され、司教から任命された司祭、修道者、信徒で構成する。司教はこの

他、必要に応じて別に任命する事ができる。ただし構成評議員数を40名以下とする。

構成

任期

2年（1月1日より翌々年度12月31日まで）再任可

開催

定期年2回、必要に応じて臨時に開催する。招集は会長が行う

会長

司教

司会

常任委員長

常任委員会

評議会の議案の整理を行う機関。緊急を要する場合は評議会に代って議決することができ、この場合、

事後できるだけ早く評議会の承認を得るものとする。司教が評議員の中から選出し、評議会の承認を得る。常任委員長は委員の互選によって決定する。

選出

司教が評議員の中から選出し、評議会の承認を得る。常任委員長は委員の互選によって決定する。

司牧評事務局

任務 諸記録の作成、資料の保管
文書配布、議案印刷。
局長 司教が委嘱する。

補足

宣教司牧評は、

①司祭評、修女連、信徒協等の上部組織ではない。これらは本評議会設立後も存続し、それぞれ固有な活動を続ける。

②したがって、宣教司牧評は、すみずみの意見をくみ上げる。しかし、それぞれの組織は、教区全体のことを重視すべきで、自分たちの組織の利益を得るために参加するのではない。

③本評議会は、宣教司牧に関する司教の諮問機関であって、決定機関ではない。（決定は司教である。但し、宣教司牧に関する重大な事柄について、司教に助言、答申する義務がある。）

その他の重要決定

◎ビジョン推進連絡事務局の解散。ビ推進事務局は、その任務を一応果たしたので発展的解消とする。

尚、そこで取扱われるべき内容は司教評に受けつがれる。以上の事を司教に答申する。

◎当面の具体的プランについては本司牧評の意見と司教の意向をまとめた上で来る2月15日に開かれる常任委員会で検討し、方針を出し各評議員に報告し、司教の指示を受けて各会に具体化の協力を願う。

ミサに楽しくあずかろう!!

中世から用いられるようになった白いウエハース状のホスチアは、保存や礼拝のためには便利ですが、食物としてご自分の生命を分け与えようとなされたキリストの意志が明確にあらわされているとは言えません。一九七〇年に出されたローマミサ典礼書には、「本当に食物に見えるもの」で、「パンを實際に割って」分け合い、「一つのパンが兄弟たちの間で分けられることによる愛のしるし」が表現されることが望ましいと定めています。その意味では、はじめから小さなホスチアに分けられていて、あまり食物らしく見えな



パン②

現在のホスチアはかならずしも適当な形とは言えません。（なおその規定では、小麦粉で作ったパンで、ラテン典礼では種なしパン（イーストを用いない）と定めているだけで他には何の制限もありません。）本来のパンとしての御聖体の意味がもっと明らかになるような工夫が期待されます。教会によっては自分たちでパンを焼き、それをミサに使っていると

拡大縮小無段階
ズームPPC



ミノルタの複写機
EP450Z

京都ミノルタ事務機株式会社
MINOLTA 〒604 京都市中京区西ノ京北聖町110-2 ☎075-841-9101



する。そして、沈黙の生活と労働の内に、神の御心を聞き、祈る。カルメル会特製のおいしいクッキー、ゴブレット、手刷りのXマスカードも、このような祈りの中で、丹念に作られている。日に二度は姉妹の交わりのためにリクリエーションの時間があり、集い、話し合い、畑仕事をしたりしながら共同体の一致が育てられて

京都左大文字山の入口、細く急な坂を登り切った所に落ち着いた木造りの建物がある。ここが観想修道会のカルメル会である。

「教区共同体の一つである私たちは、祈りによって教会に奉仕してゆきたいと願っています。神に祈る事によって皆さんと共にいる、共に働いているのです。」「様々な事件や問題を自分たちの苦しみとして折りたたい。ですから、教会の動きや世界の動きには常に敏感でいたいと思います。」

「社会と交わらず、質素で厳しい生活を通して徹底的に自己を奉獻

ている。京都の風土に合うように考えられた建物は純日本的で、北山杉と障子からなっており、清閑な中心安らぐ雰囲気がある。

年に1・2回、信徒と祈る機会も設けられている。「教区のビジョンへの取り組みの実状や問題も、もっと知りたいですね。」

宣教する私たち教会はこのよう

* * * * *



“平和を求め旅”

トム・オカナー

去る12月2日から14日まで仏教の僧侶の団体に入り、インドの仏跡巡拝を共にさせて頂きました。それぞれの宗派の代表とお寺の信徒、計19名で行きました。私たちキリスト教と仏教の相違を乗り越えて、協力と尊敬を持って、人類の平和を祈りました。

一日目、カルカッタのマザー・テレサの家を訪問し、50万円の寄付をさし上げて、マザーを修道院の聖堂で囲み心経を唱えました。

「仏教の祈りを熱心に唱えて頂いた。」と感動して言ったマザーは一人一人の上に手をのせて祝福なされたのです。

それから、5日間でバスに乗って、ビハール州とネパール州の南地方の仏跡巡りをして、お釈迦様の生涯と信仰を記念しました。途中で、ガヤの印度山日本寺で、第10回国際仏教興隆協会会議の開会式に参列し、比叡山の葉上照澄先生が教皇パウロ六世の平和の祈願を宣べたご挨拶をされました。

夜中の2時半頃、釈迦が華花経を宣べられた霊鷲山の頂で世界平和のために柱元護摩(密教の重大な儀式)を行ないました。最後の日は首都ニューデリーでインド仏教徒の本部を訪問して、カースト制度と日本の同和問題を話し合う機会を得ました。

キリストの平和を分かち合って、仏教徒が望んでおられる平和の巡拝に参加する良い機会を与えて下さった神様に感謝します。

(西院教会主任司祭)



病者の灯油？ 小さな人々と共に

白峰圭子 大原正義

我が家は三世代同居の聖家族。その長老（おじいちゃん）も、最近ではすっかり童心にかえり、幼なじみの世界に住んでいます。一時病状が重くなり、病者の塗油を授けて頂きました。その翌日より急に快方に向かい驚く程で、お見舞に来てくださる方々に、「わたしなあ、神父さんに灯油塗ってもらいました、こんなによろしてもらいましたんや。」これをきいた人は、「そんな良く効く不思議な灯油があるんですか。」とげげん顔。

おじいちゃん云く、「はあ、信者になつたら塗ってもらえるんですわ。」とすまし顔です。神様は老人の口を借りて、こんなユーモラスな方法で布教をさせてくださるのかと思わずニッコリ……そして、しみみりとした。

（四日市教会）



私たちは毎日の生活に追われ、「小さな人々」に無関心になってしまふことがある。教会も内部の活動で手一杯、「ちいさなひとびとの」を歌うだけの時もある。

しかし、何かできないか。私たちの教会では、昨年その活動の核となる「社会部」ができ、インドシナ難民定住の具体化を模索中だ。クリスマスのミサ中献金では、アフリカの人々のために11万円集まった。今年は教会の目標に、「私たちは、キリストの愛が実現されていない社会・世界、そして弱い立場の人々のために働きます」をかげ、信徒一人ひとりが取り組もうとしている。

これらの活動が、つい自分中心になる私たちの生き方、信仰をかえていけばと思う。（草津教会）

あなたの声を求めます。「宣教司牧評議会」について意見、疑問、希望などがありましたら教理センター編集部まで。

教えてサロモンちゃん!!

御復活ってなに？

この短いわくの中だけでは、キリストの復活を説明し切れるものではありません。復活は信仰に関わる事なんです。それはキリスト者の信仰の中心だし（コリント前15章参照）信仰をもって見なければ復活したキリストに出会う事は出来ない（ルカ24・13-35ヨハネ20・24-29等参照）からです。でも誤解しないでください。信仰の対象と言うのは、復活の事実を信仰が作り上げたという事を

意味するわけではない、それは聖書を見ればすぐ解かる事です。誤解という言葉が出たついでに、復活はキリストの個人的勝利や単なる神性の証明にすぎないと思いがち。そうではない、死と罪の完全な勝利をあらわす救いは十字架と復活によるという事です。もう一つ復活はもとの肉体を取り戻したという事でなく、新しい生命が始まったという事。独白「こんな重大な事。一言で答えるは無理。但し我々が今、出会うのは復活のキリスト。」

聖書パズル 旧約編



—王さまさがし—

ゼ	デ	キ	ア	シ	ヨ
ヤ	ベ	ネ	ハ	ダ	テ
ミ	ラ	ヨ	タ	ソ	ブ
ダ	ラ	ベ	ロ	ハ	セ
ム	ビ	モ	ア	キ	ナ
イ	ン	デ	サ	ム	マ

〈へもんだい〉
このパズルには旧約聖書に出てくる王さまが10人かくれています。たて、よこ、ななめ逆方向からもさがして下さい。

例

タ	ラ	エ
ロ	ヒ	ツ
ウ	ジ	ア

ヒント
列王紀の次の章をよく読んでみましょう。
(上)1、2、13、15、16、
(下)6、8、21、22、24

☆応募方法 答え(10名の王さまの名前)と、住所、名前、年令、電話、教会名を書いて、3月末日までに編集部宛お送り下さい。正解者の中から5名の方に記念品をお送りいたします。解答は5月号に掲載。

お知らせ

教区スケジュール

3月

- 4日 司祭評定例会議。
- 10日(日)教区修女連の集い。
- 13日 二幼卒園児の司教座聖堂合同巡礼。

- 14日 ND大学卒業式。
- 15日 ND小学卒業式。
- 17日(日)レジオ・アチエス。
- 18日 京南司祭月例会。
- 19日 京都国際同志会諸宗教。
- 21日(祝)聖母の家学園卒業式(三重)。

- 28日 聖香油のミサと認定式。
- 29日 女子OP誓願式ミサ。
- 31日(日)受難の主日(枝の主日)

- 4月
- 4日 聖木曜日(主の晩さん)
- 5日 聖金曜日(主の受難)(大斎・小斎)
- 6日 復活徹夜祭。
- 7日(日)復活の主日。

銀祝(3月21日)

おめでとうございます

- ヨゼフ 西野猛生神父
- トマス 小野十益神父

3月28日(木)PM7時、聖香油のミサの間に、セバスチャン柳本昭神学生が教会奉仕者に任せられる。

第7回京都教区教会学校教師会総会

教師会総会

日時 3月21日(木) 春分の日

PM1時30分～4時

場所 京都カトリック会館 6階

第5回CCBS(カトリック・スカウト)

日時 3月29日(金)～31日(日)

場所 西陣教会青年会館

対象 京都教区内の新中2スカウト

「人間の大地」を考える会

繁栄と豊かさにおぼれた私たちは、世界の飢えた子供らの死に手をかしてはいないだろうか(カパー見出しより)が「人間の大地」(犬養道子著)の内容を端的に表現しています。本書で訴えられている声は、キリストの苦しみ耐えるうめき声に聞こえます。

本書は一人で読む書ではなく多くの人と共に祈り、分かちあい、話し、自分自身と社会の現象を見直し、それぞれの立場でできることを見つけ出して行きたい希求から、有志が呼びかけて一九八四年九月、伏見教会内に頭書の会が発足しました。地域にもその輪が広がるように教会の枠をはずしています。本書を読まれたあなたも教会や地域で始められてはいかがでしょう。

詳細は、Sr大森達子(ヌヴェール修道院・075(641)6602)又は山下良三(自宅・075(981)6177夜)〒614京都府八幡市男山香呂五A46-1024

伏見教会 山下良三

＝あなたの教会学校のために＝
(グリーンベイに基づく教会学校教案集)

「ワークブック」

小学1年～6年 各3冊

1冊¥250, 3冊セット¥700

「現代っ子の信仰教育」

教師用 1年～6年

★お問い合わせは京都カトリック教理センターへ



◆神与え、神奪う、私は裸で母の胎内から出た、神は讃うべきかな苦しみの底に追いやられたヨブの叫びです。母の死に接してそんな電報を打ちました。もう十八年程も前の灰の水曜日の事です。又四旬節がめぐってきました。(MT)

聖書クロスワードパズル

一月号 解答

ヒ	ラ	アン	リ	サ	イ	サ	ド
ガ	ゼ	ベ	レ	ヘ	ム	ト	ア
シ	ダ	ケ	ス	ニ	ユ	ウ	コ
ジ	ケ	ラ	ニ	ユ	ウ	コ	ウ
シ	ケ	ラ	ニ	ユ	ウ	コ	ウ

キヨウトシキヨウは、ライムンド

▼多数の御応募ありがとうございました。抽選の結果、次の5名の方が当選と決まりました。▼ひくらひろこ(草津)小柴健(登美が丘)川村晃(桃山)小宮山延子(山科)高木久子(彦根)▼皆さまの投稿もお待ちしております。▼606京都市左京区仁王門通新高倉東入ル 京都カトリック教理センター「時報編集部」宛、お送り下さい。